



EL DIARIO VASCO

Año III

Calle de Garibay, 34

FRANQUEO CONCERTADO

SAN SEBASTIAN

FRANQUEO CONCERTADO

Número suelto 15 céntimos

MARZO
Domingo 8
1936

Núm. 400

Alemania ocupó ayer militarmente la zona de Rhenania

CRONICA INTERNACIONAL

EL ALMA MISTERIOSA DEL JAPON

Por el CONDE DE SARTO

Todos los lectores de periódicos conocen los hechos. En Tokio, un grupo de oficiales al mando de dos capitanes, antes de embarcarse para Manchuria, han ejecutado un brusco ataque contra las principales figuras del gobierno japonés, porque a juicio de los conjurados del exaltado patriotismo, el actual gobierno nipón no defiende con suficiente energía los intereses del Imperio del Sol naciente, y eso que se trata de un gobierno que en poco más de un año ha conquistado para su país toda la Manchuria en forma de Protectorado y va sometiendo a la chita callando a la influencia nipona toda la China del Norte con más de 200 millones de habitantes.

El Japón en menos de 50 años se ha constituido en una de las mayores potencias del mundo. Ha asimilado todos los secretos de la técnica europea y gracias a su talento de imitación y al temple y sobriedad de su raza —sobriedad que se traduce en la baratura de los jorales ya que un japonés necesita para vivir la décima parte que un yanqui—, se ha convertido en una de las naciones industriales más temibles del día.

Pero al convertirse el Japón en una gran potencia industrial han tenido que surgir necesariamente problemas sociales que antes no conocía, y es que es en toda aglomeración obrera surge espontáneamente y sin poderlo remediar la planta socialista; así como al ascender a la categoría de gran potencia han tenido que prestarse a los políticos y diplomáticos japoneses nuevos problemas. El tránsito de una civilización feudal a una civilización superindustrializada por muy arraigado que esté el Japón a sus viejas tradiciones tiene que producir una lucha enorme de adaptación del alma japonesa a un nuevo estado social.

Así en el Japón empieza a iniciarse una discrepancia entre el elemento civil, integrado por los profesores, los financieros, los hombres de negocios, los políticos más o menos influidos por las ideas europeas, y por los hechos que brotan de la ingente extracción industrial y comercial por ellos motivados; y la clase militar que se mueve independientemente de la política y que es la representación genuina del viejo espíritu caballeresco de los Samourai o antiguos señores feudales, encarnación del alma señorial de los nipones para quienes el amor a la patria, personificada en la figura semi-divina del Mikado, fuera siempre de toda discusión, no es sólo un deber cívico, es un culto sagrado al que hay que rendir en todos los momentos el sacrificio de la vida, ideal que la igualdad en la miseria.

POLITICA REVISIONISTA

EL AYUNTAMIENTO CONTRA SUS FUNCIONARIOS

Mal principio va teniendo la actuación de nuestro Ayuntamiento en esta segunda etapa de su vida. Como si no hubiese otros problemas fundamentales requeridores de la atención municipal, el Ayuntamiento ha dedicado hasta ahora su máximo esfuerzo a dejar en suspensión un aumento de sueldos a los empleados que alguna de las Comisiones testorales municipales anteriores acordó en uso de atribuciones totalmente legítimas. El hecho en su comineria es idiomático e indica que la experiencia no ha servido a la Corporación para curarla de los grandes errores que terminaron por hacer de ella en su primera etapa una entidad absolutamente impopular a pesar del popular origen de su designación. No parece sino que incide con aquella predestinación revisionista que caracterizó a los Ayuntamientos del 14 de abril acompaña a esta Corporación mientras vive el sinnúmero caminar mirando hacia atrás, animada por un afán rectificador con el cual se podrán desahogar sentimientos personales pero no resolver los grandes problemas que aquejan a San Sebastián.

Resulta difícilmente comprensible que la consideración del Ayuntamiento haya escapado la observación de que eso acuerdo está viciado de ilegalidad y en definitiva será revocado por los Tribunales. Estamos pues, en vías de nuevos pleitos sin duda porque el Ayuntamiento no ha escarmificado de los que originó en su primera etapa con decisiones de tipo revisionista como aquellas contra la Sociedad del Kursaal que causaron seis o ocho litigios tan costosos como ineficaces. El gusto de dar satisfac-

ción a esas gentes para quienes todo lo que el Ayuntamiento tiene que hacer en materia municipal consiste en poner los puntos a los empleados no basta a compensar los perjuicios que a la Corporación se le pueden seguir por la reacción de los funcionarios a quienes inútilmente y con notoria imprudencia se coloca en trance de defender en juicio derechos que la propia Corporación tiene reconocidos.

Desde un punto de vista egoístamente político nosotros no pediremos desechar cosa mejor sino que el Ayuntamiento se empecine en sus grandes yertos de antes, consumiendo en crearse descontentos un tiempo y unas energías que, dedicados a resolver serenamente los problemas de la ciudad, permitirían a los partidos mayoritarios de nuestra Corporación solicitar esperanzadamente una revalidación de confianza en las próximas elecciones. Son muchos los que han quemado en los comicios ante la reacción de aquellos a quienes perjudicaron injustamente en las horas alegres del pelear y, en vísperas electorales, nada podría favorecer tanto nuestras posiciones como que los ediles izquierdistas de nuestro Ayuntamiento se abandonaran a una labor apasionada de abono persecutorio, de esas cuyas efectos la realidad histórica española está demostrando que son rectificables en cada vaivén de nuestra política. Pero el interés municipal se perjudica con estos bamboleos y no está San Sebastián ya para permitirse el lujo de malgastar en estos menesteres el tiempo y el dinero que el contribuyente quisiera ver destinado a empresas de más entidad y mayor eficiencia.

La brillante actuación de la minoría monárquica de este Ayuntamiento en la primera etapa de la vida de éste permite concebir la esperanza de que esa minoría sabrá en estos instantes marcar a la Corporación con seguro criterio el camino del interés público haciéndole apartarse de caer en acuer-

• Hitler pronunció un importante discurso en el Reichstag, anunciando que la conclusión de un pacto militar de Francia con Rusia obliga al pueblo alemán a considerar roto el pacto de Locarno

En medio de un júbilo enorme, el führer declaró que Alemania se considera dueña de todo su territorio, anulando el pacto del Rhin. - Propuso otro de no agresión entre Alemania, Francia y Bélgica, por 25 años, invitando a colaborar en él a Inglaterra e Italia. - Después de conseguida su plena soberanía, Alemania está dispuesta a reintegrarse a la S. D. N.

Expectación ante el discurso de Hitler

LO QUE OPINA LA PRENSA LONDINENSE

Londres.—Toda la Prensa británica se ocupa de la convocatoria del Reichstag y de la declaración del Gobierno alemán. Teniendo en cuenta la situación internacional en el momento presente se esperan con gran interés las declaraciones del führer.

Esta tensión está ilustrada por el hecho de que los periódicos publican extensas informaciones de Berlín y de París, en las que pueden leerse las combinaciones y rumores más exagerados sobre el tono probable de las declaraciones del führer canciller.

La noticia de la convocatoria del Reichstag es publicada por todos los periódicos en primera página con titulares sensacionales.

A propósito de la declaración que hará hoy el señor Hitler en el Reichstag y comentando el examen por el Gobierno del cuestionario que el señor Flandin entregó al señor Eden, el "Daily Mail" dice: "Estas cuestiones naturales son resultado de las palabras inoportunas pronunciadas por Eden en Ginebra a principios de semana. Parte del Gobierno es netamente opuesta a considerar el compromiso de enviar un cuerpo expedicionario al continente, y los términos de la respuesta británica dependerán de la fuerza de esta oposición."

El "Morning Post" escribe: "El Gobierno británico se halla ante un grave dilema. La promesa de enviar tropas para apoyar a Francia en Renania y el riesgo de poner en peligro la acción colectiva sobre la que se basa su política sancionista.

Aunque se observa oficialmente una reserva absoluta sobre el carácter de la respuesta que se dará a Francia, no se disimula que la cuestión es decisiva. El Gobierno británico ha proclamado siempre su fidelidad a Locarno, pero se ha negado también siempre a tomar por anticipado determinados compromisos en cuanto a su actitud en caso de violencia de este tratado."

El "Times" declara: "La gestión de Francia para obtener unas seguridades inglesas sobre Locarno se considera en los círculos oficiales como susceptible de plantear importantes problemas que son sinceramente estudiados, y se pone especialmente de relieve el deseo del Gobierno de mantener en vigor el pacto de Locarno."

FLANDIN DEMORA SU VIAJE

París.—El señor Flandin, que había anunciado su marcha a Yonne, ha permanecido en la capital con objeto de enterarse del informe del embajador de Francia en Berlín sobre la comunicación que Hitler hará esta mañana a los representantes diplomáticos de los Estados firmantes del pacto de Locarno.

En París causan profunda sensación las informaciones periodísticas

París.—Las informaciones procedentes de Berlín provocan en la Prensa profunda sensación.

Los periódicos carecen de detalles precisos sobre la denuncia del Tratado de Locarno y la remilitarización del Rhin. Pero se dice que el gesto alemán en el momento en que se espera una respuesta de Roma, agrava más todavía su importancia.

"El Journal" pregunta, convenido de que nadie se moverá, ¿entendrá el Reich la intención de desligarse de Locarno, de declarar caducadas las cláusulas de desmilitarización del Rhin y volver a ocupar esta región? ¿Qué valor puede atribuirse a las informaciones que sostienen que Hitler haría previamente un nuevo gesto de conciliación? Será seguido el discurso del führer de la entrada de las tropas en Renania, incluso si no se trata más que de una manifestación simbólica con dos o tres batallones? Pronto saldremos de dudas; pero lo

dos efectistas adoptarán a sabiendas de que los Tribunales han de rectificarlos a la hora de agujillar dónde están los derechos de cada uno. Y esperamos de los demás ediles que, sensibles a estas exhortaciones del buen sentido, rectifiquen a tiempo de rumbo librándose de malgastar en comunicaciones revisionistas, que zahieren y no resuelven nada, una oportunidad que San Sebastián necesita para que se encave su vida municipal por senderos de concordia y de eficiencia.

R. AGUIRRE O C U L I S T A
Horas de 3 a 6
Calle Marcial, 40. Teléfono 1-48-06
Sala de 10 a una
Tel. 854 TOLOSA

COMENTARIO

Ayer alcanzó EL DIARIO VASCO un verdadero éxito informativo. Anunciaba ampliamente la trascendental decisión de Hitler de ocupar militarmente la zona renana contra lo establecido en los tratados de Versalles y Locarno.

Tal como lo anunciamos así se realizó. Ayer, a las ocho de la mañana, las tropas alemanas penetraron en la zona que les estaba vedada.

La operación se llevó a cabo por pequeños destacamentos, que solo pretendían la finalidad del hecho simbólico.

El acto fue precedido de un magnífico discurso de Hitler, en el que expuso múltiples razones que justificaban su decisión.

Al mismo tiempo, se comunicó una nota a las Embajadas francesa, italiana, inglesa y belga, dando cuenta del hecho y denunciando el Pacto de Locarno. Se añadía que Alemania estaba dispuesta a establecer negociaciones para llegar a otro acuerdo. Y además que volvería a la Sociedad de Naciones con tal de que en ella se tratase de la cuestión colonial y que el tratado de Versalles fuera separado del Estatuto de la Liga.

Alemania se justifica con el pacto franco-soviético. Hitler examinó detalladamente ese pacto e hizo ver con razones difíciles de contestar, que encierra una amenaza de agresión contra Alemania. Insignes patriotas franceses denunciaron en la Cámara oportunamente el grave peligro del pacto con los soviets. Sus palabras han sido confirmadas por los hechos más pronto de lo que se creía.

¿Qué hará Francia? Elevar su protesta a Ginebra por esta denuncia unilateral del pacto de Locarno y pedir que el 11 del corriente, se trate de la infracción alemana antes que del conflicto italo-soviético y se la sancione y obligue a que las tropas germanas evacuen la zona que acaba de ocupar.

Nada se sabe de la conducta que observará Inglaterra.

Contrasta la vacilación, la zozobra y el temor que reinan en París y en Londres, con la firmeza y decisión que caracterizan a Berlín y a Roma.

Italia se apresura a manifestar que la ocupación renana se hizo sin que mediara acuerdo alguno anglo-italiano; que el Gobierno de Roma tiene plena libertad para proceder según crea oportuno. Pero nadie duda, que aunque no haya acuerdo formal, Mussolini estaba perfectamente informado. La ocupación se verifica en el momento más conveniente para Italia. Baste recordar la activísima comunicación del "duce" y el "führer" por medio de las respectivas embajadas, que precedió a ese acontecimiento, el cual encierra una importancia suprema para los dos países.

Para Alemania, es evidente. Era el mayor anhelo alemán: con ese acto, se libran de la humillación sangrienta de no ejercer pleno dominio en su propio territorio.

Para Italia tiene parecida trascendencia. En Ginebra, la cuestión de las sanciones pasa a segundo término. Si no se sanciona a Alemania, tampoco se podrá castigar a Italia. Están en el mismo caso.

Aunque Roma aceptará entablar negociaciones de paz, impondrá las condiciones que demanden sus intereses.

Asimira el papel de árbitro si se quiere sustituir el pacto de Locarno con otro parecido. Como todavía no es un hecho su alianza con Alemania, tendrá la sumisión de Francia, que se ve amenazada más que nunca por su eterno enemigo, y sin duda que Inglaterra ofrecerá las garantías que necesita y pide la vecina república.

¿Producirá todo esto un cambio radical en la política europea? ¿Continuará por encima de lo sucedido la corriente soviética y antifascista de Eden y del Frente Popular?

Hoy es imposible contestar con garantía de acuerdo a esos interrogantes. Europa está sobre un volcán con síntomas de próxima erupción.

Si se ha ido tan lejos hacia el cataclismo, que no es posible deschar el temor de que sea tarde para una rectificación!

Ciertamente es que vamos hacia los más graves acontecimientos.

El Matin señala: "Este año será para Hitler el de la remilitarización de la orilla izquierda del Rhin. Hitler no está demasiado molesto por las cláusulas del Tratado de Versalles, tan rasgadas ya; pero Locarno fue aceptado libremente, y Francia e Inglaterra declararon de nuevo recientemente su adhesión. Esto le preocupa más."

El mismo periódico se pregunta qué grado

alcanzará la reivindicación alemana. Pero de todos modos —dice— la situación es grave.

Pertinax dice en "L'Echo de Paris": "No es sólo el Tratado de Versalles lo que denuncia Alemania, es también Locarno. Esto demuestra que todas las promesas de Berlín, las que fueron arrancadas y las que ofreció a cambio de ventajas considerables como la evacuación del Rhin, tienen el mismo valor para ella."

La Gran Bretaña no puede cerrar los ojos ante los acontecimientos que se producen en ciertos países. Debe garantizar su propia seguridad. Estamos decididos a crear una fuerza aérea que sea tan potente y tan rápida que constituya un medio eficaz de intimidación para todos los que se atrevan a hacer un acto de hostilidad contra nosotros.

El ejército británico debe ser equipado con cañones, carros de asalto y medios mecánicos de transporte, al menos en número y potencia iguales a cualquier otro ejército.

La armada debe ser reforzada, con el fin de que esté en disposición de asegurar las comunicaciones marítimas entre Inglaterra y las demás partes del mundo. La Gran Bretaña no espera que se produzca una guerra.

Tenemos la esperanza de que no llegará nunca. Pero debemos estar preparados ante cualquier eventualidad. Ante una nueva guerra Inglaterra tiene que disponer de un buen aprovisionamiento de municiones.

A continuación el señor Chamberlain rechazó las imputaciones hechas al Gobierno a propósito de los vagos informes sobre los gastos financieros del programa, declarando:

"No hay que olvidar que la situación se modifica continuamente, que se registran nuevos inventos y que las demás naciones perfeccionan sus armamentos de manera que el Gobierno británico debe también considerar múltiples las modificaciones de su programa.

Sin embargo, tenemos la intención de aumentar nuestros armamentos en la medida que sea posible.

Al terminar su discurso el ministro dijo que los contribuyentes ingleses no deben contar este año con una reducción de los impuestos.

(Pasa a la segunda página.)

Monte Iguelo

Gran festival con preciosos regalos. En el cine: "TIERRAS DE DISCORDIA", por Bock Jones. Restaurant. Parque de Atracciones.



EL ITALIANO.—NO LO ENTENDO. AQUÍ DICE QUE LOS INGLESES
LOS FRANCESES Y TODOS LOS PUEBLOS ENTRARON A TIROS EN SUS
COLONIAS.